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■有感而发

张绪才 ： 门难进 、 脸难看 、
事难办， 这样的积弊， 个别办事
窗口仍然难改 ； 门好进 、 笑脸
迎， 可事还是难办， 这样的软钉
子， 群众还能碰到。 如何建立科
学的评议机制， 来倒逼干部担当
尽责？ 重庆市南川区请服务对象
和群众打分， 探索开展 “最难办
事科室群众评” 活动， “评优”
变成 “评差” 之后， 窗口办事作
风有了明显改善。 实现干部作风
转变， 既需要 “评优” 引领， 同
时也需要 “评差” 倒逼。

教科书循环使用值得推崇和鼓励

范佳富： 近日， 中山市某大
型小区住户陈先生向媒体反映，
说自从所在小区物管公司将保
洁、 绿化、 泳池等管理服务外包
后， 各项服务质量明显不如之前，
“以前楼梯一周至少拖一次， 现在一
个月才能看到拖一两次。” 而且，
“外包方要赚钱， 物业公司也要赚，
这不是增加了物业服务的成本
吗？” 物业外包后， 物业公司也不能
当 “甩手掌柜”， 还需强化监管 ，
确保服务质量不打 “折扣”。

“中梗阻”
财政部和科技部日前公布了对部分高校和科研院所

落实中央财政科研项目资金管理改革情况的督查结果。
结果显示， 对下放的科研项目资金管理权限， 一些单位
存在 “不愿接” 和 “没接好” 的问题， 导致科研项目资
金使用出现 “中梗阻”， 削弱了创新驱动效果。 （2月15
日新华网） □老笔

物业外包后
服务不能“打折”

□张西流

企业加薪更要“加心”
企业加薪， 更要 “加心”。

不是加了工资， 就能解决所有
问题。 在加薪的同时， 企业还
是要致力于改善管理方式， 营
造更加人性化的企业文化。 企
业也是个大家庭， 每个员工都
是家庭成员之一； 企业领导作
为家长， 要像对待自己的亲人
一样， 给予员工更多的关爱。

堵住艺考腐败漏洞
需要打好“组合拳”

共享电动单车上路应先定好规矩
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■每日观点

“评优”变“评差”
倒逼机关作风转变

眼下， 全国各艺术院校自主
招生正陆续开考 。 一 直 以 来 ，
艺考都是招考腐败的重灾区 ，
每 年 都 有 案 件 发 生 。 “ 新 华
视 点 ” 记 者 调 查 发 现 ， 近 年
来 ， 虽 然 多 地 在 统 一 标 准 和
加强考试现场监督方面进行了
不 少 改 革 ， 但 艺 考 招 生 仍 存
在漏洞 。 (2月14日 《新华每日
电讯》）

据媒体记者梳理发现， 艺考
腐败案有以下几个特点： 有的教
师利用职务之便索贿， 有教师充
当掮客谋利， 还有一些院领导成
为贪腐主体， 有些艺考腐败案是
学院教师、 领导串通分肥， 形成
黑色利益链条。

这些腐败现象的存在 ， 直
接 影 响 了 艺 考 的 招 生 公 平 ，
更 使 原 本 正 常 的 艺 考 培 训 变
了 味 ， 沦 为 一 些 人 变 相 索 贿
的工具 。

艺考腐败案不断之因在于有
漏洞存在 。 比如 ， 艺 考 选 拔 具
有 很 大 的 主 观 性 ， 其 专 业 课
成 绩 本 身 就 受 到 考 官 主 观 审
美、 个性判断的影响， 且腐败行
为 很 难 认 定 ； 艺 考 的 主 要 负
责 人 兼 具 “ 教 练 员 ” 和 “ 裁
判 员 ” 的 双 重 身 份 ， 就 为 某
些人提供了 “便利 ” ； 艺考培
训班与考试直接挂钩， 滋生乱
象， 甚至这些培训机构成为腐败
的 “中介”。

堵塞艺考腐败漏洞， 也需要
打好 “组合拳”， 比如诚如专家
所言， 打破艺考负责人的双重身
份， 打破过于集中的招生权力，
建立第三方测评和评价制度； 加
大对考场的透明度， 建立追溯制
度； 加大违法成本， 斩断培训班
利益链条等等。 同时， 于考生和
家长而言 ， 也需要正确对待艺
考， 诚信考试， 靠真本事取得的
成绩才会令人尊重， 这也是做人
的根本。

实际上， 任何一项考试唯有
干净 、 公平 、 公正 ， 才能真 正
的 选 拔 上 优 秀 的 人 才 ； 诚 信
缺失 、 腐败滋生频发的考试 ，
不 仅 会 玷 污 了 考 试 的 形 象 ，
更有可能失去真正的人才， 对
于一个行业而言也未尝不是一种
损失， 这更是对社会公序良俗底
线的践踏。

□杨玉龙

这学期西安市的中小学开学
后， 很多家长都注意到了， 孩子
的学校不收书本费了， 而且发的
书也少了 ， 但这可不是学校忘
了， 而是从现在开始， 西安市中
小学的部分教材开始实行循环使
用。 （2月15日西安网）

教科书循环使用无疑值得推
崇， 延长教科书 “寿命”， 不仅
可以减轻家长经济负担， 培养学
生节俭习惯， 也能节约资源， 有利
于环境保护。 其实， 循环使用教科
书不是什么新鲜事， 在许多国家，
教科书循环使用早已形成制度。

教科书循环使用后， 寿命明

显增加， 如美国教科书平均使用
寿命5年， 日本10年， 每本教科
书使用人数高达8至10人。 而我
国绝大多数教科书是一次性使
用， 使用寿命只有半年。 正因为
此， 国人对教科书循环使用的呼声
越来越高， 几年前， 上海、 辽宁、
云南、 甘肃等地相继进行试点 。
按全国有2.2亿名在校学生 、 平
均每年用掉教材30亿册、 每本10
元来计算， 教材循环使用1年可节
约300亿元； 如果能将教材循环使
用5年， 就可节约1500多亿元。

事实上， 教科书不是用过后
就消失的东西，只要爱惜，多用两

三次一般不会有问题。 循环使用的
教科书， 免费提供给后来的学生，既
然美国、 日本这样富裕的国家都
能做到，中国更应该做到。

课本循环使用， 其实还有更
为丰富的含义。 比方说， 它能藉
此从小培养节约能源， 增强学生
环境保护意识， 有利于生态环境
的改善 ， 降低教育成本。 同时，
对培养学生尊重人、 理解人、 关心
人的美德以及培养学生养成文明
行为习惯， 都是一件非常有意义
的事。 因此， 从节约资源， 建设节
约型社会角度， 让课本 “循环 ”
起来值得提倡和鼓励。 □沈峰

应对即将来临的最低工资调
整， 上海不少企业的招工起薪门
槛提前上涨。 在14日于静安区举
办的 “春风行动 ” 首场招聘会

上， 记者发现企业普遍开出的月
薪已达到4000元标准。 相关专家
表示， 由于上海每年最低工资有
所增加， 使得外来人员的薪资涨
幅年均基本在5%以上。 （2月15
日 《劳动报》）

上海企业招聘 “春风行动”，
传递出暖暖春意。 不少企业提高
起薪门槛， 显示出了诱人的吸引
力。 同时， 企业普遍向普通员工
开出了4000元的月薪标准， 令企
业员工及求职者眼热心跳。 特别
是， 外来人员的薪资涨幅， 年均
基本在5%以上 ， 体现了上海企
业的胸襟。 可以预料， 上海企业
的示范之举， 成为引领全国企业

的风向标， 必将掀起新一轮 “加
薪热”。

事实上， 工资的高低， 直接
体现了员工的劳动价值； 企业给
员工大幅加薪， 是对其劳动价值
的肯定和尊重。 换言之， 企业通
过加薪， 让劳动价值与工资成正
比， 不断提高员工的物质生活水
平和质量， 是体现和保障员工体
面劳动、 有尊严生活的基本条件
之一。 同时， 可以增强员工劳动
的积极性和创造性， 提高员工对
企业的 “忠诚度”。 相反， 收入
的畸低 ， 理想与现实之间的差
距 ， 将会直接加剧职工的失落
感， 直至失去生活信心。 可见，

企业员工收入的提高， 既可以减
轻生活的压力， 也可以增强获得
感。 特别是， 工资涨了， 加班少
了， 生活的品质提高了， 职工自
然更加热爱生活。

值得注意的是， 我国的经济
快速发展， 总体工资水平不断提
高， 但物价也在持续攀升； 特别
是 ， 一线员工的工资增长 非 常
缓 慢 ， 很 多 企 业 的 工 资 甚 至
多 年 零 增 长 。 如 今 ， 上 海 企
业在给员工加薪上做出了表率，
但除了加薪外， 还要注重尊重员
工的其它权益。

特别是 ， 企业加薪 ， 更要
“加心”。 不是加了工资， 就能解

决所有问题。 在加薪的同时， 企
业还是要致力于改善管理方式，
营造更加人性化的企业文化。 企
业也是个大家庭， 每个员工都是
家庭成员之一； 企业领导作为家
长， 要像对待自己的亲人一样，
给予员工更多的关爱。

员工既是企业的劳动者， 也
是企业的主人； 既有参加劳动、
为企业创造财富的义务， 也有获
取劳动报酬、 享受物质和精神文
明的权利。 这就要求我们的企业
管理者， 最大限度地尊重员工的
基本权利， 像管理和教育自己的
子女一样 ， 晓之以理 ， 动之以
情， 事事处处充满爱。

近日， 有网友爆料称， 在牡
丹园地铁口看到一批黄色的电动
单车， 可以通过微信扫描二维码
实现共享租用， 运营模式类似于
之前的网络共享自行车。 记者昨
日联系到投放此款电动单车的公
司 ， 工作人员称 “公共电动单
车” 尚处于试运营阶段， 目前车
辆仍在陆续投放中， 主要集中在
出行人流密集的地铁站一线， 他
们正与相关部门沟通报备注册情
况。 (2月16日 《北京青年报》）

也就一年多点的时间， 共享
单车如雨后春笋般出现在京城的
大街小巷， 以其使用方便， 价格
低 廉 ， 低 碳 环 保 的 特 性 深 受
市 民 喜 欢 。 但 由 于 缺 乏 相 应
的 管 理 细 则 ， 也 造 成 了 一 定

的 乱 象 。 比 如 乱 停 乱 放 、 私
藏、 毁坏等等， 不仅妨碍了正常
的交通秩序， 而且也会给北京的
城市形象抹黑。

共享单车的乱象还在延续
时， 又出现电动共享单车， 虽然
只是刚刚开始的试运行。 电动共
享单车与一般的脚踏共享单车不
同， 一是车身重， 假如乱停乱放
到盲道、 自行车道、 便道， 甚至
公交车站等处 ， 妨碍了公共交
通， 想要挪动， 很不容易。 二是
由于车速较快， 在交通流量大，
机动车与非机动车交叉区域多的
道路上行驶极易发生交通事故。
三是在保险方面还处在空白阶
段， 一旦出现交通事故， 责任方
将承担巨大的经济责任。

电动共享单车的出现本是一
件好事， 但一定要在合法有序、
有健全的管理细则和进入审核机
制的情况下运行。 首先， 应依法
依规经公安交通管理部门登记后
方可上路行驶； 其次， 主管部门

应出台指导意见， 对电动共享单
车的投放区域、 停放要求、 违规
处罚做出相关规定； 再次， 运营
企业一定要购买保险， 加强日常
巡查管理， 规范运营秩序。

□许庆惠


